

Sistemas tácticos en el fútbol

Máximo Randrup

Máximo Randrup

Docente Facultad de
Periodismo y
Comunicación Social
(UNLP)

Ex jugador de Fútbol
profesional de Villa San
Carlos y Defensores de
Cambaceres

Periodista Diario La Nación

Autor de los libros “Chapu
Corazón” y “La epopeya de
Villa san Carlos”



Táctica

- Lograr una distribución tal de los futbolistas para lograr ocupar bien los diferentes espacios del campo de juego, y ayudar a que el equipo propio no sea superado numéricamente por el rival en sectores claves de la cancha.

Los primeros sistemas tácticos

1850-70

Los jugadores corrían largas distancias con la pelota y existía una mentalidad ofensiva (1-1-8)

1875

se comenzaron a ver algunas jugadas asociadas

Los ingleses comenzaron a utilizar la táctica 1-2-7 y los holandeses una algo más defensiva: 2-2-6

Táctica piramidal

Cerca de 1880, los inventores del 2-3-5, fueron los ingleses

Esta táctica fue predominante en los cinco primeros Mundiales

Se le denominaba “defensa diagonal”, un futbolista necesitaba de tres rivales para estar en posición legal

1925 cambió la ley del fuera de juego: se redujo a dos la cantidad de jugadores y nace la nueva táctica: 3-4-3, conocida como “WM”.

El ataque, que contaba con cinco hombres, dos extremos, los dos interiores y el centrodelantero

Esquema WM



En 1925 cambió la ley del fuera de juego

- nació una nueva táctica: 3-4-3,
- Los volantes se paraban 2 adelantados y 2 retrasados



El 3-4-3 fue el primer esquema equilibrado entre defensa y ataque

- se priorizaba lo colectivo por sobre lo individual.



• Hebert Chapman

- director técnico del Arsenal inglés entre 1925 y 1934
- su equipo fue campeón de la Football Association Challenge Cup (FA Cup) y de la liga inglesa por primera vez en su historia.

El cerrojo suizo



1

En la década del treinta nació la primera táctica que hizo hincapié en la defensa por sobre el ataque.

El esquema era un 4-3-3.



2

Uno de los defensores jugaba como líbero.

Su creador fue Karl Rappan, técnico del seleccionado suizo.



3

Para otros, el fundador de este sistema fue el argentino Alejandro Scopelli.

En la Copa del Mundo de 1962. El seleccionado brasileño sorprendió al utilizarla.

4 defensores, 4 atacantes



En los años cincuenta surgió un nuevo esquema, el 4-2-4



Los equipos que utilizaban esta táctica atacaban con 6 (volantes+delanteros) y defendían con 4.



Este sistema fue el predominante en los Mundiales de 1958 y 1962.



El Catenaccio



A mediados de la década del sesenta llegó a escena el “catenaccio”: 5-3-2.

un líbero por detrás de la línea de los otros defensores



Helenio Herrera (DT entre 1944 y 1981) fue quien más éxitos consiguió con este sistema (19 títulos)

Fútbol total



En 1974 apareció,
gracias al
seleccionado de
Holanda
conocido como
“La Naranja
Mecánica”,



Concepto de
“Fútbol Total”,
intercambiaban
posiciones
constantemente



Rinus Michels
hacía total
hincapié en esta
idea de movilidad

El que hoy elige la mayoría



En los setenta
nació el
sistema táctico
4-4-2



Los volantes más
retrasados deben
recuperar y los
más adelantados,
generar el juego



Este esquema fue el
más utilizado en
los Mundiales
desde 1970 en
adelante.

El esquema del Doctor

En el Mundial de 1986, Carlos Bilardo utilizó el sistema táctico 3-5-2



Su objetivo principal era ganar la zona media de la cancha.